

MONMX
MORELIA

Banco Mundial



Reciban un cordial saludo, les damos la bienvenida este foro internacional. Les habla su presidenta Federika López Jaubert, y junto con su moderador Iker Nuñez Romero y su oficial de conferencias Martha Valeria Serrato Rivera, esperamos brindarles todas las herramientas para un apto desarrollo del debate. Es para nosotros un honor presidir esta mesa en este modelo de las Naciones Unidas, MUNMX Morelia 2024.



BANCO MUNDIAL
BIRF • AIF | GRUPO BANCO MUNDIAL

Fundado en 1944, el Banco Mundial es un órgano externo a la ONU que tiene como misión poner fin a la pobreza y ayudar a mejorar la situación en los países en desarrollo. Esto por medio de programas de financiamiento, asesoramiento técnico y el apoyo a proyectos que tengan como objetivo el crecimiento económico, la fortaleza de infraestructuras e instituciones, y promuevan la inversión en áreas como la educación, la salud y el medio ambiente. Su objetivo final es elevar el bienestar y ampliar las oportunidades económicas del sector de las poblaciones más vulnerables.

Conformado por 189 países, el comité cuenta con oficinas en más de 130 países con sede en la ciudad de Washington. Integrado al Banco Mundial hay cinco instituciones fuertemente comprometidas con el objetivo y misión del comité; BIRF (Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento), AIF (La Asociación Internacional de Fomento), IFC (La Corporación Financiera Internacional), MIGA (El Organismo Multilateral de Garantía de Inversiones), & CIADI (El Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones). Estas instituciones se encargan de “reducir la pobreza, aumentar la prosperidad compartida y promover el desarrollo sostenible” según la página oficial del Banco Mundial.

Durante las sesiones del modelo, los delegados buscarán actuar de manera pacífica y colaborativa, con el objetivo de encontrar las soluciones más apropiadas y beneficiosas para todo el comité.

Tópico A: Analfabetismo infantil por la falta de acceso a la educación como consecuencia de crisis humanitarias en Angola

Información del tópico

Una crisis humanitaria se define como problemas alrededor del mundo referentes a los derechos humanos y que aumentan las vulnerabilidades que ya existían en cuanto a los derechos humanos, según la OHCHR; ponen en peligro la seguridad, el bienestar o la dignidad de los afectados. Algunos ejemplos pueden ser: conflictos provocados por el hombre, catástrofes naturales o pandemias. La respuesta internacional suele ser crucial para mitigar el sufrimiento y restaurar la estabilidad después de dichas crisis.

Después de la guerra civil de Angola (1975-2002), el país se enfrentó a desafíos importantes en la reconstrucción del país. El conflicto dejó una infraestructura devastada, millones de minas terrestres, y una economía colapsada. Aunque el país experimentó un crecimiento económico debido a sus recursos petroleros, la desigualdad social y la pobreza persistieron, lo que dificultó la recuperación y el progreso hacia una estabilidad completa.

A pesar de los avances, Angola aún carga con las secuelas de la colonización y la guerra civil. Además, las políticas públicas no han dado prioridad a la inversión de los ingresos petroleros en sectores clave como la salud, la educación y los servicios sociales, áreas que debieron ser el enfoque principal.

Gracias a eso, el país está pasando por una preocupante sequía que ha afectado gravemente a las regiones del sur y este del país, donde la falta de lluvias y los eventos climáticos como El Niño han reducido la disponibilidad de agua y alimentos. Esto ha llevado a una grave inseguridad alimentaria, afectando a más de un millón de personas. Las comunidades rurales son las más perjudicadas, ya que dependen de la agricultura. La sequía también ha exacerbado la pobreza y limita el acceso a servicios básicos como la salud y la educación.

La crisis humanitaria en Angola, marcada por la sequía, el hambre y la falta de recursos básicos, ha profundizado el problema del acceso a la educación. En muchas comunidades rurales, las familias deben priorizar la supervivencia diaria, lo que impide que los niños asistan a la escuela. Por otro lado, la infraestructura educativa se ha visto afectada, con escasos recursos para mejorar las condiciones de enseñanza. Esta falta de acceso a la educación, agravada por la crisis, perpetúa el ciclo de pobreza y dificulta el desarrollo a largo plazo del país.

Según la RAE el analfabetismo se refiere a la carencia de educación básica en un país, especialmente en cuanto al porcentaje de su población que no sabe leer. Los principales factores del analfabetismo incluyen la pobreza, la falta de acceso a la educación, las barreras culturales y lingüísticas, la inestabilidad política, y la falta de recursos educativos y capacitación para docentes, que dificultan el aprendizaje y la alfabetización.

En Angola, la tasa de analfabetismo ha sido un desafío persistente. Según el Informe Global de Educación de la UNESCO de 2021, aproximadamente el 35% de la población adulta en Angola no sabe leer ni escribir. Esta cifra refleja las dificultades persistentes en el acceso a la educación básica y las desigualdades regionales que afectan particularmente a las áreas rurales.

Las estadísticas también revelan que el analfabetismo infantil en Angola varía considerablemente entre las áreas urbanas y rurales. En las zonas rurales, la tasa de analfabetismo infantil puede superar el 50%, mientras que en las áreas urbanas, la tasa es más baja, alrededor del 20%. Estas disparidades se deben a la falta de infraestructura educativa y recursos en las áreas rurales.

La pobreza sigue siendo uno de los factores más críticos que contribuyen al analfabetismo infantil en Angola. Un estudio realizado por el Banco Mundial en 2023 indica que los niños de familias en situación de pobreza tienen un 40% más de probabilidades de no completar la educación primaria comparado con aquellos de familias más acomodadas. Esto se debe a la falta de recursos, materiales educativos y acceso a escuelas en comunidades empobrecidas.

Datos importantes y soluciones existentes:

El gobierno de Angola tiene la intención de incrementar la proporción del Producto Interno Bruto destinada a la educación, pasando del 2,3% actual a más del 4,2% para el año 2050, con el objetivo de expandir los servicios educativos y mejorar su calidad. (Estrategia a largo plazo Angola 2050)

El gobierno tiene planeado poner en marcha programas de cualificación del profesorado y medidas de promoción y valoración de la carrera docente.

La proporción de niños que viven en situación de pobreza de aprendizajes aumentó el 70 % en 2022. (Banco Mundial)

Debido a la pandemia de COVID-19, 1000 millones de niños en el mundo perdieron un año de escolaridad (Banco Mundial).

El Grupo Banco Mundial exhorta a los gobiernos a poner en marcha programas de aceleración del aprendizaje audaces y eficaces, con el propósito de reincorporar a los niños a las aulas, recuperar el aprendizaje que se ha perdido y acelerar el progreso educativo. Así mismo, el gobierno está buscando la ayuda internacional.

Preguntas clave

¿Cuáles son los factores principales que han contribuido al aumento del analfabetismo infantil en Angola como resultado de las crisis humanitarias?

¿Qué medidas ha tomado el gobierno de Angola y las organizaciones internacionales para tomar acción sobre la falta de acceso a la educación en las zonas afectadas por crisis humanitarias?

¿Cómo puede la delegación apoyar a Angola en la implementación de programas educativos en regiones afectadas por conflictos y crisis humanitarias?

¿Cuáles son las principales barreras financieras y logísticas para el acceso a la educación en las zonas afectadas en Angola en situaciones de crisis?

¿Qué ejemplos de éxito en otros países podrían servir como modelo para mejorar el acceso a la educación en Angola en situaciones de crisis?

Links de apoyo

Descubriendo los Derechos de los niños en Angola:

<https://www.humanium.org/es/angola/#:~:text=El%20sur%20de%20Angola%20sufre>

Analfabetismo en Angola afecta fundamentalmente a mujeres y niñas: <https://elmaipo.cl/analfabetismo-en-angola-afecta-fundamentalmente-a-mujeres-y-ninas/>

El gobierno angoleño planea invertir más en educación:

<https://www.embajadadeangola.com/noticias/noticia-070623-2.html>

Los agentes no estables en la educación (informe UNESCO):

<https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000382957>

Educación, panorama general (Banco Mundial):

<https://www.bancomundial.org/es/topic/education/overview>

Angola (ACNUR): <https://www.acnur.org/pais/angola>

Referencias:

ACNUDH. (s.f.). Proteger los derechos humanos durante las crisis humanitarias. Naciones Unidas Derechos Humanos. <https://www.ohchr.org/es/humanitarian-crises>

ACNUR. (2017). Angola. ACNUR. <https://www.acnur.org/pais/angola>

ASALE, R. & RAE. (s.f.). Analfabetismo. Diccionario de La Lengua Española Edición Del Tricentenario. <https://dle.rae.es/analfabetismo>

Bail, J. (2022, 30 de Abril). Niños de Angola. Humanium. <https://www.humanium.org/es/angola/#:~:text=El%20sur%20de%20Angola%20sufre>

Banco Mundial. (2019). Quiénes somos. <https://www.bancomundial.org/es/who-we-are>

Banco Mundial. (2024, 25 de Marzo). Educación. <https://www.bancomundial.org/es/topic/education/overview>

El Maipo. (2023, 9 de Septiembre). Analfabetismo en Angola afecta fundamentalmente a mujeres y niñas. <https://elmaipo.cl/analfabetismo-en-angola-afecta-fundamentalmente-a-mujeres-y-ninas/>

Embajada de la República de Angola en el Reino de España. (2023,7 de Junio). Embajada de Angola. <https://www.embajadadeangola.com/noticias/noticia-070623-2.html>

UNESCO. (2022). Informe de seguimiento de la educación en el mundo 2021/2: los actores no estatales en la educación: ¿quién elige? ¿quién pierde?. <https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000382957>

Tópico B: Programas para seguridad alimentaria en África Central

Información del tópico

En la Cumbre Mundial sobre Alimentación (1996), se definió que la seguridad alimentaria “existe cuando todas las personas tienen, en todo momento, acceso físico, social y económico a alimentos suficientes, inocuos y nutritivos que satisfacen sus necesidades energéticas diarias y preferencias alimentarias para llevar una vida activa y sana”, es decir, cuando una población tiene acceso pleno a alimentación de calidad.

Las cifras más recientes indican que la crisis alimentaria en países como Nigeria, Ghana, Sierra Leona y Malí se ha intensificado debido a las dificultades económicas. Factores como el estancamiento de la producción, la devaluación de sus monedas, la inflación creciente y las barreras comerciales han exacerbado esta situación. A estos retos se suman los altos costos de combustible y transporte, las sanciones impuestas por la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) y las restricciones a los flujos de productos agrícolas y ganaderos, lo que ha provocado un aumento considerable en los precios de los cereales, superando el 100% en los últimos cinco años.

La producción de cereales para la temporada agrícola 2023-2024 presenta un déficit de 12 millones de toneladas, mientras que la disponibilidad de cereales por persona ha disminuido un 2% en comparación con la temporada anterior. Esta situación ha llevado a que África Occidental y Central dependan cada vez más de las importaciones para cubrir las necesidades alimentarias, pero las dificultades económicas han elevado significativamente los costos de estas importaciones.

Así mismo, un factor clave en el agravamiento de la situación es el cambio climático. La frecuencia y aumento de las sequías, que tienen como efecto irregularidad de las precipitaciones, el acortamiento de la temporada de lluvias y el aumento de la incidencia de plagas y enfermedades, genera un mayor reto para los agricultores, ya que si bien ya era una situación difícil, ahora se ha vuelto aún más compleja. Esto ha reducido significativamente la productividad agrícola, exacerbando la inseguridad alimentaria y limitando las posibilidades de recuperación económica en las regiones más afectadas.

La escasez prolongada de lluvias reduce la disponibilidad de agua para los cultivos, lo que disminuye la fertilidad del suelo y provoca una reducción en los rendimientos agrícolas. Esta disminución en la producción de alimentos no solo incrementa el costo de los productos básicos, sino que también provoca escasez en los mercados locales. Además, la falta de agua afecta la capacidad de los agricultores para mantener sus ganado, lo que agrava aún más la inseguridad alimentaria al limitar las fuentes de proteína animal. La combinación de una menor oferta de alimentos y un aumento en los precios contribuye al aumento de la desnutrición y la inseguridad alimentaria, especialmente en las comunidades más vulnerables que dependen en gran medida de la agricultura para su subsistencia.



Soluciones existentes:

UNICEF (United Nations International Children's Emergency Fund) y el PMA (Programa Mundial de Alimentos) tienen la intención de expandir sus programas nacionales de protección social a Chad y Burkina Faso, dado que estos programas ya han beneficiado a millones de personas en Senegal, Malí, Mauritania y Níger (Noticias Naciones Unidas, 2024).

La FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación) y el PMA han trabajado conjuntamente en la región del Sahel para aumentar "la productividad y el acceso a alimentos nutritivos mediante programas destinados a fortalecer la resiliencia" (Noticias Naciones Unidas, 2024).

Los gobiernos africanos promueven cada vez más prácticas agrícolas sostenibles y resilientes al clima, como la agricultura de conservación y el uso de cultivos resistentes a la sequía, para mejorar la productividad y adaptarse a las condiciones cambiantes del clima (Blogs Del Banco Mundial, 2020).

Con ayuda de organizaciones como el Banco Mundial, los gobiernos están construyendo y mejorando infraestructuras esenciales, como sistemas de riego, carreteras y mercados, para facilitar el acceso a recursos y mercados, reduciendo así las pérdidas post-cosecha y mejorando la distribución de alimentos (Banco Mundial).

Se están realizando inversiones en investigación para desarrollar variedades de cultivos más resistentes y tecnologías agrícolas innovadoras que puedan mejorar la seguridad alimentaria a largo plazo (Blogs Del Banco Mundial, 2020).

Con la ayuda de organizaciones no gubernamentales, se han fomentado sistemas de información y alerta para monitorear parámetros clave como las condiciones meteorológicas (pluviometría) y fitosanitarias, el progreso y los resultados de las cosechas, la previsión de déficits a nivel regional o nacional, y la evolución de los mercados y precios (OXFAM, 2022).

Datos:

16,7 millones de niños menores de cinco años sufren malnutrición aguda. (Naciones Unidas, 2024)

En África Central y Occidental más de dos tercios de los hogares tienen dificultades para permitirse una dieta sana. (Naciones Unidas, 2024)

Ocho de cada 10 niños, de entre seis y 23 meses, carecen del consumo de alimentos esenciales para su crecimiento y desarrollo óptimos. (Naciones Unidas, 2024)

Según el Programa Mundial de Alimentos, casi 55 millones de personas se enfrentan a una mayor falta de alimentos y nutricional en África Occidental y Central durante los ya tradicionales tres meses de escasez que sufre cada año la región. (Naciones Unidas, 2024)

En Mali, unas 2600 personas sufren de hambre catastrófica. (Naciones Unidas, 2024)

La producción de cereales para la temporada agrícola 2023-2024 ha registrado un déficit de 12 millones de toneladas. (Naciones Unidas, 2024)



La disponibilidad de cereales por persona ha descendido un 2% en comparación con la última temporada agrícola de la región. (Naciones Unidas, 2024)

En algunas zonas del norte de Nigeria también se registran muchos casos de desnutrición aguda en cerca del 31% de las mujeres de 15 a 49 años. (Naciones Unidas, 2024)

Solo 9 de los 55 países africanos están en carrera para reducir la desnutrición al 5 %, o menos, antes de 2025. (Banco Mundial, 2020)

Más de 13 millones de personas se han visto obligadas a huir de sus hogares en busca de agua y pastos. (OXFAM, 2023)

Más de 44 millones de personas precisan de ayuda humanitaria (OXFAM, 2023)

Más de 30 millones padecen graves niveles de hambre en Etiopía, Somalia, Kenia y Sudán del Sur. (OXFAM, 2023)

La producción agrícola en Kenia ha caído un 70 % y el país ha declarado la situación de desastre nacional con 3,5 millones de personas en situación de hambre aguda. (OXFAM, 2023)

En Etiopía hay 9,4 millones de personas que necesitan ayuda humanitaria. (DW, 2021)

En Somalia el 44 % de las niñas y los niños menores de cinco años sufre desnutrición grave. (Plan Internacional, 2022)

En Sudán del Sur casi el 70 % de la población (8,3 millones de personas) necesita ayuda humanitaria. (Care, 2024)

En África alrededor de 146 millones de personas sufren de inseguridad alimentaria aguda y necesitan ayuda humanitaria urgente. (IFRC, 2023)

Por primera vez en el Sahel, se pronostica que 45.000 personas experimentan niveles de hambre catastróficos (fase 5), a un paso de la hambruna. (WFP, 2022) (18/04/2023)

Se prevé que el número de personas que carecen de acceso regular a alimentos inocuos y nutritivos aumente hasta los 48 millones durante el período de escasez de 2023 comprendido entre junio y agosto. (FAO, 2023)

De 16,5 millones de niños menores de cinco años que padecen malnutrición aguda, 4,8 millones sufrirán de forma grave debilitante. (FAO, 2023)

Preguntas clave

¿Cómo puede su delegación contribuir al financiamiento de proyectos agrícolas resilientes al cambio climático en África Central, asegurando que las comunidades sean capaces de adaptarse a condiciones climáticas extremas?

¿Qué estrategias específicas de financiamiento e inversión propone su delegación para mejorar la infraestructura agrícola en África Central y garantizar una distribución equitativa de alimentos?

¿Qué papel deberían jugar las asociaciones público-privadas en los programas para mejorar la seguridad alimentaria en la región?

¿Qué experiencia o conocimientos técnicos puede aportar su país para mejorar la producción agrícola en África Central, ya sea a través de tecnología, capacitación o intercambio de conocimientos?

¿Qué compromisos puede asumir su delegación para apoyar la creación de políticas sostenibles que promuevan la seguridad alimentaria a largo plazo en África Central?

Links de apoyo

Políticas prioritarias en África para alcanzar la seguridad alimentaria y nutricional en 2030:
<https://blogs.worldbank.org/es/voices/politicas-prioritarias-en-africa-para-alcanzar-la-seguridad-alimentaria-y-nutricional-en-2030>

Banco Mundial: Qué es la seguridad alimentaria:
<https://www.bancomundial.org/es/topic/agriculture/brief/food-security-update/what-is-food-security>

La carestía de alimentos azota África Occidental y Central:
<https://news.un.org/es/story/2024/04/1529001#:~:text=M%C3%A1s%20de%20dos%20tercios%20de>

Crisis climática y alimentaria en África oriental y central: <https://www.oxfam.org/es/que-hacemos/emergencias/crisis-climatica-y-alimentaria-en-africa-oriental-y-central>

Worsening hunger grips West and Central Africa amid persistent conflict and economic turmoil:
[https://www.wfp.org/news/worsening-hunger-grips-west-and-central-africa-amid-persistent-conflict-and-economic-turmoil?](https://www.wfp.org/news/worsening-hunger-grips-west-and-central-africa-amid-persistent-conflict-and-economic-turmoil?utm_source=twitter&utm_medium=organicpost&utm_campaign=newsrelease&utm_content=staticimage)

[age](https://www.wfp.org/news/worsening-hunger-grips-west-and-central-africa-amid-persistent-conflict-and-economic-turmoil?utm_source=twitter&utm_medium=organicpost&utm_campaign=newsrelease&utm_content=staticimage)

La inseguridad alimentaria y la malnutrición en África occidental y central se sitúan en su nivel más alto en 10 años a medida que la crisis se extiende a los Estados ribereños:
<https://www.fao.org/newsroom/detail/food-insecurity-and-malnutrition-in-west-and-central-africa-at-10-year-high-as-crisis-spreads-to-coastal-countries/es>

Inseguridad alimentaria en el Sahel: una realidad persistente, pero evitable:

<https://www.cidob.org/publicaciones/inseguridad-alimentaria-en-el-sahel-una-realidad-persistente-pero-evitable#:~:text=Los%20territorios%20m%C3%A1s%20afectados%20son,%20Burkina%20Faso%20y%20N%C3%ADger>

Referencias:

Ehui, S. (2020). Políticas prioritarias en África para alcanzar la seguridad alimentaria y nutricional en 2030. Blogs Del Banco Mundial. <https://blogs.worldbank.org/es/voices/politicas-prioritarias-en-africa-para-alcanzar-la-seguridad-alimentaria-y-nutricional-en-2030>

Grupo Banco Mundial . (s.f.). Banco Mundial: Qué es la seguridad alimentaria. World Bank. <https://www.bancomundial.org/es/topic/agriculture/brief/food-security-update/what-is-food-security>

Naciones Unidas. (2024, 12 de Abril). La carestía de alimentos azota África Occidental y Central. Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2024/04/1529001#:~:text=M%C3%A1s%20de%20dos%20tercios%20de>

OXFAM. (2022, 25 de Mayo). Crisis climática y alimentaria en África oriental y central. Oxfam International. <https://www.oxfam.org/es/que-hacemos/emergencias/crisis-climatica-y-alimentaria-en-africa-oriental-y-central>

World Food Programme. (2024, 12 de Abril). Worsening hunger grips West and Central Africa amid persistent conflict and economic turmoil. https://www.wfp.org/news/worsening-hunger-grips-west-and-central-africa-amid-persistent-conflict-and-economic-turmoil?utm_source=twitter&utm_medium=organicpost&utm_campaign=newsrelease&utm_content=staticimage